

Zeitschrift: Revue de Théologie et de Philosophie
Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie
Band: 3 (1953)
Heft: 2

Vereinsnachrichten: Société romande de philosophie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

tant soit peu à lui, sauf lorsqu'elles sont révélées (et encore), préfère la personne divine.

Quant aux valeurs, je ne saurais choisir entre deux penseurs dont je ne me sens pas si proche (probablement parce que je le serais des deux à la fois et qu'ils se contredisent) malgré toute mon estime. Les valeurs expriment la coprésence d'une transcendance actuelle et d'un projet ; elles valorisent le projet en y introduisant la transcendance. Mais nous n'appréhendons la valeur, fût-elle contemplée, que par la valeur, à travers le projet et la situation décrite. Certes, les valeurs sont tendues par un réel qu'elles amènent à contempler, mais la question de savoir si, telles que nous les pensons, elles sont *adéquates* au réel qu'elles font contempler, me paraît relever de la décision plus que de la solution. Or, la décision, c'est encore un acte de création et nous sommes toujours dans la même situation. Quant aux valeurs que nous parviendrions ainsi à contempler, on ne saurait dire que nous les exprimons adéquatement et autrement que par un nouvel effort créateur dont il est évident qu'elles fournissent alors l'énergie et le modèle. Mais faire la métaphysique de cette inspiration n'était pas mon propos aujourd'hui et, après Platon, une telle entreprise peut paraître superflue.

SOCIÉTÉ ROMANDE DE PHILOSOPHIE

La Société romande de philosophie a tenu son assemblée générale comme de coutume à Rolle, le dimanche 15 juin 1952. Un peu plus d'une trentaine de membres y furent présents.

Le président central ouvrit la séance du matin en rappelant le souvenir de Georges Mottier, dont il caractérisa la personnalité et retraca l'œuvre. Cet *In memoriam* a déjà été publié dans la *Revue de théologie et de philosophie*, 1952, III, p. 161-166.

On entendit ensuite M. Daniel Christoff (Genève) développer la communication ci-dessus, dont on apprécia la suggestive richesse.

COMMUNICATIONS PRÉSENTÉES A LA SOCIÉTÉ ROMANDE DE PHILOSOPHIE

d'octobre 1951 à juin 1952

GROUPE GENEVOIS

11 septembre 1951 : Mort de Georges Mottier, président du Groupe genevois de la Société romande de philosophie. 18 janvier 1952 : Hugo Saini, « Les particules fondamentales en physique ». 15 février 1952 : André Mercier (Berne), « La connaissance du monde par le moyen des sciences exactes ». 22 février 1952 : Paul Rossier, « Expériences et raisonnement en géométrie ». 14 mars

1952 : Antoinette Virieux-Reymond (Lausanne), « Retour à Aristote ». 25 avril 1952 : Jean Rudhardt, « D'une intuition spécifique qui serait à l'origine de toute vie religieuse, et des méthodes propres à déceler cette intuition en étudiant les religions dans l'histoire ». 30 mai 1952 : René Schaerer (Neuchâtel), « Des origines mythiques de la démarche rationnelle ».

GROUPE NEUCHATELOIS

24 octobre 1951 : Olof Gigon (Berne), « Forme et fond dans la pensée philosophique de l'antiquité ». 13 décembre 1951 : André Mercier (Berne), « Le mode physique ». 23 janvier 1952 : René Schaerer, « Mythe, Transcendance et Raison chez les Grecs ». 13 février 1952 : Pierre Thévenaz (Lausanne), « La question du point de départ radical chez Descartes et Husserl ». 6 mars 1952 : R. P. I. Bochenski, O. P. (Fribourg), « Les méthodes de la pensée ». 4 juin 1952 : Charly Guyot, « Sainte-Beuve et les philosophies de l'histoire ». 25 juin 1952 : J.-L. Ferrier, « La pensée anhistorique de Sartre ».

GROUPE VAUDOIS

2 novembre 1951 : Maurice Gex, « Réflexions sur l'occultisme et sur les phénomènes occultes, à propos d'un récent ouvrage de R. Amadou ». 28 novembre 1951 : Maxime Chastaing (Haute-Savoie), « La connaissance d'autrui ». 14 décembre 1951 : Séance bibliographique : Mme A. Virieux-Reymond, André Voelke et Maurice Gex. 25 janvier 1952 : Charles Blanc, « La cybernétique, commande automatique, processus aléatoire et théorie de l'information ». 4 mars 1952 : Gaston Berger (Aix-Marseille), « Les discussions des philosophes ». 21 mars 1952 : Séance de discussion sur la conférence Berger, introduction par Maurice Gex ; 25 avril 1952 : Martin Vogel, « La philosophie idéaliste à Vienne ». 16 mai 1952 : R. P. Philippe, O. P. (Fribourg), « La situation de la philosophie de l'art à l'égard de l'ensemble de la philosophie ».

H.-L. MIÉVILLE, *président central.*